
美しい竹林をめ乱てザ潮灘
NPO法人竹の学校理事長　桐岡利春

長岡京市環境の都づくり会議様が本年で発足して20周年を迎えられ、会員皆様の熱意と努力に

敬意とお祝いを申し上げます。

環境の都様とは一般市民に放置竹林に関心を持ってもらうという共通の目

的の下、2011年から2016年まで「竹あそび」で、その後、「竹あかり」

き「サボセンフェスタ」等への参加を通じ・特に竹林再生グループとの協力関

係が続いています。2016年には、長岡京市に竹林整備の補助金を共同で

申請し、軽トラックを共同所有することになり、高齢化したボランティア

会員の作業の負担を減らすことができました。また、2016年からの茨木

高校の体育祭用竹材約200本の共同伐採・搬出作業に、環境の都様を始め、

長岡京市農林振興課様、石臼ファーム様から応援を頂き、竹の学校だけの

スタッフ不足をカバー頂ける協働体制も継続しています。

竹の学校は長岡京の美しい財産の竹林（たけのこ畑）に魅せられ、前身の「竹林友の会」から2007

年のNPO法人化（「竹の学校」）を経て今日まで自然環境問題と京たけのこの伝統栽培と竹文化の創

造を目的に活動してきました。具体的には、竹林の景観を守る放置竹林整備（23－000「パ）とタケノコ

の京都式軟化栽培法を実践し、乙訓の伝統農業を継承、里山の復活を目指します。

美しく明るくなった竹林ではシイタケ栽培や花壇づくりも展開し、タラの芽も増えています。さらに、

水資源の洒毒にもつながっています。

竹と共存する間伐による竹林整備は終わりがない維持活動ですが、会員の高齢化に伴い作業が負担に

なってきています。男性はようやく団塊世代が少し増えつつありますが、子育てを終えた元気な女性

が増え、里山（竹林）の「食」を楽しんでいる姿を見ると男性たちを尻目に「竹の女学校」を予感さ

せます。

竹の学校は自主的に活動目標を立てて実践する、竹林整備がi

主目的の実践活動団体です。今後は竹林を利用したタケノコ掘。蝕

の受け入れや竹林内での流しリーメン、おにぎりや豚汁パーティ

なども復活していきます。

楽しみ塚がら長岡京市の美しい竹林を守りませんか！



筍掘りを無事終えて・・・
PJTリーダー　湯川圭造

今年も3月27日～28日、4月1日と放置竹林3ヶ所で筍の初掘りをしました。

平場の薮でも1人当たり教本の収穫で、山手の薮にいたっては殆ど筍の姿がなく、

今年も不作かと嫌な予感が‥・

しかしそれは杷菱に終わり、その後は週3匡lを基本として、延べ25回、1回あた

り平均10人の参加で10ヶ所26．000「膏の放置竹林で約7．000kg（約10．000本）の筍が

収穫できました。この筍を放置すればやがて15～20mの竹に

なって西山の森林荒廃に繋がっていたと思うと、これは立派な西

山の緑地保全、生態系維持活動であり、また、他産地消にも貢献

できたものと自負しています。

また、小学校、保育園の子どもたち（4／、9、13、23）や地域の

ボランティアグループ（4／8、4／16、17）、市民を対象にした筍

掘り（5／2）などのイベントを開催し、楽しみながら地域の恵みを

実感し、放置竹林問題への意識つけなどにもつなげることが出来

ました。これからも引き続きこの活動は継続しなければと強く思

才つせられる次第です。 ボランティアグループ筍掘リ
豊作の竹の子のお蔭で今年もいい竹林保全活動が出来ました。感謝Il

長岡第三中学校の環境問題を考える体験学習を支援しました！

嘩堕の芸＝　　　　　奪えようIl■　　p∬り一夕ー　神山　宜

梅雨前の晴天の一日、第二学年192名の総合的な学習として放置竹林整備体験を「竹の学校」様との二人三脚で

実施しました。竹の生命力や放置竹林の環境に及ぼす影響などの勉強の後、いざ竹林へ。

身近にありながら普段は入ることのない放置竹林へ40名ほどのグループ単位で作業開始。悪戦苦闘しながらも

仲間同士呼【吸を合わせ、15mほどの竹を伐採し、倒れた竹を教本に切り分け、枝払いなどの一連の作業を体験。

また、廃竹の有効活用のためのチップづくりと竹林への散布作業にも汗を流しました。

理屈ではなく、肌で感じる作業を体験することは、放置竹林問題への自らの関わり方や竹林や森林の将来を考える

機会になり、また協働して作業に当たることの意義を感じてくれたと思っています。

自ら伐り出した100本ほどの竹は「みんなの想火」という日本の羽】の精神で世界へ希望のメッセージを伝えよう

という全国一斉の竹あかり活動に提供するとのこと。生徒たちの活動が日に見える形になることで今回の作業に
一層のやりがいや自己肯定感に繋がることにもなるでしょう。これからも将来を担う子供たちが少しでも身近な

還‾書芸撃義盛！
花の植え替えもちょっぴり寂しい

前号では「3月の花壇の花は凍傷で可哀そう」と報告し、4、5

月には華農に咲き誇るでしょうと書きましたが、花が綺農な時期

は竹林作業で忙しくて見に行けていません。

花の植え替え日が迫ってきたので5月19日メンバー全員で体育二L

館、公民館に分かれて占い花の掘り起こしと整地に赴きました。「

なんと！まだまだ元気な花が私たちを迎えてくれたのです。

あちこちから「この花を抜いてしまっていいのか？」の声上がり．

ましたが心を鬼にして「新しい花のためには古株は薮の肥料にl」　　水遣り手入れ公民館

です。5月26日、27日には体育館、公民館に新しい花苗が届き、（枯れ花を編みコーナーに）

憩いを込めて植え付けました。今年からは平野サブリーダーと小林さんがそれぞれ花壇設計を担当し、植え付け　回り一帯の菊も両込かた

直後から総勢36人が分担する水遣り体制を敷いて奮闘しています。　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　縛1な花t／体書貞
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春の西山は花や虫がLlつばLl
PJTリーダー加藤克巳　サブリーダー古澤登美代

コロナ禍の中、募集人数を制限し、午前中でしたが無季開催できました。

西代生山公園管理棟前から西山キャンプ場まで、自然観察指導員京都連絡会の

同行で春の動植物を探しながら歩きました。サポート役の当会は、説明し過ぎ

ることのないように、興味を弓ほ出す声かけをしながら植物、動物を五感で観

察するお手伝いができたと思います。

ゴールでは各々が採取した動植物をテーブルに並べ「店開き」。

子どもたちは自然観察指導員の解説やクイズ、野遊びの説明などに熱心に聞き

入っていました。新緑の西山は、動植物がいっぱいで魅力的だと再認識しまし六

次回、夏の部は8月13日（土）の予定です。8月広報長岡京をご覧ください。

E翌『 廃棄プラスチックの削減について
第1回　企業の取り組み編　　　　　　　　⊃JTJ一ダー　ヨ京成欄謂

深刻柱海洋プラスチックごみ問題や、脱炭素・脱化石燃料の点

から、プラスチックを廃棄することは大きな弊害の起こす原因

となることが知られており、私たちはレジ袋の持参などその削

減に努力しています。
一方、今年4月1日から、「プラスチック資源循環促進法」が施

行きれ、プラスチック材料を使用した製品を提供する企業も、

いろいろな削減方法を検討実施しています。今回はその一部を

紹介します。廃棄プラスチックの削減方法と使用例を表にまと

めました。私たちが製品を購入するときは、このような企業の

対応を生かして、少しでも廃棄プラスチックを少なくするよう

塔買い方をするようにしたいものです。

参考書料「セブン＆アイグループの環境宣言GREEN⊂HALLENGE2050」
「プラスチック問題と、コープ商品の取り組み」
「カネカ生分解性ポリマー　GreenPlanetO」

㍉醐鱒鱒鱒縛の削薫方法 �使用例 
1プラスチックの使用量の削減 ・容器軽量化、紙化、ポリ袋の有料化 �・洗剤用ボトルの薄膜化 三士　■　癒Il□ 

・生鮮食品のバラ売り �：戸口め替え用紙容器入り製口口 ・生魚、肉類、トマト、キュウリ等 

2巨腫プラスチックの再利用 ・回収しやすいプラスチックの使用 �・回収P打ボトルを使用した容器 

・包装容器の簡素化 �・ノンアルミパック素材容器 

3環境にやさしい原材料の使用 ・天然素材の使用 �・紙製容器への転換 

・生分解性プラスチックの使用 �・間伐材の使用 ・ストロー、スプーン、フォーク 

「キッズテ⊃」竹ドミノ倒し
PJTリーダー　西村日出男

放課後子ども教室「すくすくキッズテン」の活動として、竹林整備で間伐した竹を使って竹ドミ

ノ牌を作り、竹ドミノ倒しをしました。楽しく竹に触れてもらい、竹林の実状を少しでも知って

孟宗≡冨芸誓言とこ三言諒整備の動画を見てもらい、竹のお話をし乱た。藻に2組に分かれて、
それぞれ100個の竹ドミノ牌を並べてもらいましたが、途中の障朝匪避けたり、▼階段を上り

下りしたり、トンネルをくぐったりして、子ども達は並べるのに苦労しました。

忘芸・‥璽
そして同時に倒してゴールす凛、ウクライナの

国旗が揚がりました。早くゴールしたチームが勝

ちです。大歓声でした。終わってから書いてもらった感想には「竹は、

カビができるなんて知らなかったです。竹はいろんなものに変身する

んだなと思いました。」「今日は、動画と話がたのしかったです。」「ま

たやりたい。竹ドミノほしい。竹のことが知れてよかった。」などが

ありました。

中ひろみ社会保険労務士事務所 

奉□禦風 
京断長岡森井ノ内下印田24－1アネ一口島岡引01 



♂讐票雲孟日本の食料自給率・‥長期的に低下傾向で推移しています一、－‾】

日本の食料自給率（カロリーベース）の推移

地球規模で起こっている異常気象問題、国際紛争等

の影響もあり、食料自給率向上は我が国にとって

喫緊の課題（食料安全保障）と思われます。

（文責：江川宗治）

品目別の自給率（いずれもカロリーベース）
NHKサクサク経済q＆Aよリ

1961年には78％もありましたが、今では

その半分以下です。

左のグラフは2018年の数値ですが、2020年

のデータも37％となっています。

なお、上記は「カロリーベース」の表記で、

『生産額ベース』の表記に変換すると、37％

は『67％』と数値は大きく表記されますが、

推移低下の傾向には変わりはありません。

（農林水産省令和4年3月資料より）

㊤請すう波蟄摩fr
百、－‾‾ げげ－、またあて

2022年環境年間行事日程　直近版（7月～9月）

共i■、広報 �里山再生・西山F耶臓腑 �ビオトープ �竹林再生 �花を咲かそう �コ（槻■化防止讐 � 

7 �環都ニュース発行（7／1） �森林ボランティア（7／3） �すくすく川遊び（7／4長四小 �竹林整備活動（7／4－18） � � �記事掲載（7／1） 

月例会議（7／12） � � � � � �竹ドミノ倒し（7／2′長十川 

長岡京竹ドミノ大会（7／23） �夏休み工作教室（7／30） � ��� � 

8 �打ち水大作戦（8／2） � �二二二二二二二二二二二二二二二廃車亘車重章毎丁重ヰ車重垂セ 　　3PJT合同例会（8／21） ��� � 

月例会議（8／9） � ���� � 

森林ボランティア（8／21 ���� � 

9 �名月の宴（9／10） � � � � �エコPJTMe（予定） � 

月例会議（9／13） � � �� � � 

3PJT合同例会（9／18） ��� � 

あなたも「長岡京市環境の都づくり会議」に

参加してみませんか。どなたでも参加できます。

問合せは西村まで。Tel．080－3825－2460

E－mail sun246ra＠mbox．kyoto－inet．or．）P

「長岡京市環境の都づくり会議」では、さらなる活動の飛躍を期して

活動協賛金を募っております。一口年間1．000円（一口以上）

ホームページもご覧下さい。

各PJTの活動内容と写真などが

あ。紺り郡づく。会副垂も

事務所：西村日出男宅内

〒617－0817長岡京市滝ノ町2－20－6

コロナ禍でも竹は待ってくれません。

竹林整備活動に長三中の生徒たちが、学校を

あげて参加してくれたのは画期的な出来事

でした。しかも「竹の学校」と協働受入れ！

「生徒らよ青竹の如天を衝け」（西村）
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